
近日，随着火车汽笛轰鸣，“库斯塔奈—
洛阳”国际班列搭载着 50 个标准集装箱约
1300 吨的进口麦麸颗粒，从哈萨克斯坦顺
利抵达东方红（洛阳）国际陆港。这是洛
阳中欧班列（中豫号）统一命名开行以来
的首趟回程班列，同时标志着东方红（洛
阳）国际陆港与“一带一路”沿线国家和地
区实现了国际货运班列双向互通。

中欧班列促进国际交流，实现循环
发展。中欧班列已经成为世界运输体系
的重要组成部分。“库斯塔奈—洛阳”国际
班列实现了沿线国家和地区国际货运班
列双向互通、(齐鲁号)南通道“跨两海”开

通运行，将会在支撑全球贸易稳定、满足
百姓美好生活需要、促进产业发展上有
着极其重要的意义。中欧班列依托运行
时间短、运输成本低、安全稳定、报关查验
快捷、绿色环保的优势，已经成为各国服
务区域发展、畅通中欧贸易、加强国家合
作的运输大通道。中欧班列克服重重困
难，创新运输模式，将这条“高速路”快、
稳、准铺到世界各地家门前，为外贸企业
发展提供了保障，也助力沿线国家发展
迈入快速道。

中欧班列带动国内需求，实现互通有
无。中欧班列作为“一带一路”倡议的项

目和标志，它的建设、发展对于国内经济
发展、百姓文化交流、合作共赢上具有积
极作用。满载货物的中欧班列往返于沿
线国家，双边贸易不断升温，不仅丰富了
我国的市场供应，带动了区域经济高质量
增长，让百姓的需求多元化，也有利于中
国商品走出去，为沿线国家提供供给、互
通有无。

中欧班列跟随时代要求，实现逆势增
长。中欧班列自开通以来，不断在改变运
输模式和适应新时代发展，在成本、时间、
技术装备上都调整到利益最大化，满足沿
线各区域供应链需求。无论对内是扩大

内需战略，还是对外是国际贸易合作，中
欧班列都成为打通国内国际两个市场的
桥梁，顺应新时代发展，彰显“中国力量”
和“中国速度”，以逆势增长助力国内国际
双循环发展格局。

今天的中欧班列顺势而上，一列列物
资飞驰在中欧各国之间，为全球经济、文
化敞开大门，让“买全球”“惠全球”更加方
便、实惠。古有丝绸之路“商贸驼队”，今
有中欧班列“钢铁驼队”，作为“一带一路”
合作的重要标志，中欧班列将继续秉承初
心，带领沿线国家人民共同创造美好致富
之路、幸福之路。 （据环球网）
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■快 评■中欧班列助力构建“双循环”新发展格局

近日，内蒙古通辽警方破获一个利用
网络区块链兑换数字虚拟货币的洗钱大
案，抓获犯罪嫌疑人 63 名。据通报，该犯
罪集团利用虚拟币交易的方式洗钱金额
高达120 亿元。

调查发现，该团伙在全国多地有窝
点，在完成“接单”后，洗钱任务会分配到
各地的洗钱小组，小组长再各自招募底层
洗钱人员，在线上或线下进行洗钱操作。
在每完成一单洗钱业务的操作后，团伙头
目、小组长、取款手、底层洗钱人员等各层
级都会按不同比例获得抽成。

在暴利的驱使下，洗钱犯罪的诱惑无

疑是巨大的。而洗钱犯罪如同一个毒瘤，
如不及时重拳铲除，将会衍生和助长其他
犯罪活动，严重扰乱我们国家市场管理的
秩序。今年 3 月 1 日由央行等三部门发布
的《金融机构客户尽职调查和客户身份资
料及交易记录保存管理办法》正式实施，
就在同一天，中国人民银行 、公安部等
11部门宣布，于2022年1月至2024年12月在
全国范围内开展打击治理洗钱违法犯罪
的3年行动。

有调查显示，2020 年根据中国人民银
行各分支机构官网不完全统计，全年共
处罚违规机构 468 家，罚款金额累计高

达 5.2 亿元；2021 年上半年处罚机构 198
家，罚款金额高达 2.62 亿元。在重罚之
下，洗钱犯罪依然未能杜绝。这提醒我
们，在打击洗钱犯罪的手段上，还要再找
新的发力点，升级监管手段，最大限度挤
压洗钱犯罪的空间。

在传统洗钱方式中，犯罪分子多是通
过金融机构进行交易。传统金融机构对
账户持有人和资金来源合法性的审查更
加完善，溯源能力强，犯罪分子通过这一
渠道洗钱难度加大。但同时，洗钱方式就
像病毒一样不断“变异”，如今已经转而通
过虚拟货币等新型金融工具瞒天过海。

虽然我国早就禁止虚拟货币发行融
资和兑换活动，但由于各国和地区对此
采取的监管政策存在差异，通过境外虚拟
货币服务商、交易所，即可躲避监管，实现
虚拟货币与法定货币的自由兑换，这使得
跨境洗钱更容易得手。另一方面，比特币
等数字资产在进行交易时有匿名性的特
点，这也使得资金流动方向很难监测。在
完善立法的同时，执法层面也需打破条块
分割，实现一盘棋。如此，才能从源头遏
制犯罪，切实维护金融安全和经济社会
秩序。

（据《成都商报》）

“纸给我用一下”，未经同意，室友一
下 子 抽 掉 半 袋 纸 巾；“ 吃 啥 呢 ，给 我 尝
尝”，室友夺过面包扔回面包袋；“水让我
喝口”，室友抢走可乐喝掉半瓶……镜头
前，一名学生模样的主播在室友这一系
列操作之下，一脸错愕、眼神无助。这是
某平台一则标签为《新型校园暴力》的短
视频，播放量超 682 万。近年来，网络上
存在将校园暴力娱乐化的趋势，一些人
甚至用校园暴力进行引流。

有人在现实生活中饱受校园暴力的
欺凌和伤害，有人在网络世界把校园暴
力玩成了娱乐化的“视频梗”。“校园暴力
视频梗”是一种病态的娱乐，其娱乐化标
签和轻佻色彩与校园暴力的沉重感和痛
感形成了强烈反差，违背了有关学生权
益保护、校园秩序维护和校园文明建设

的公序良俗和价值要求，对反校园暴力
具有多重不良影响。

有些“校园暴力视频梗”来源于生
活，有相关的线索或素材做支撑。但更
多的“暴力梗”则纯属虚构，非常夸张，是
彻头彻尾的表演——即便如此，“暴力
梗”也可能或多或少地映射了真实的校
园暴力情节。而无论“暴力梗”是何种性
质、何种构成，无论一些人制作“暴力梗”
是出于纯娱乐搞笑目的，还是出于引流
营销目的，“暴力梗”都会对受众、对现实
生活场景产生负面效应。

“暴力梗”还会对不少自制力差、好
奇心重、喜欢模仿的未成年人形成示范
效应，教会他们实施“新型校园暴力”。

“暴力梗”在短视频平台成了一股歪风，
让受众难辨真伪，甚至对校园暴力习焉

不察，当真正的校园暴力视频或投诉举
报视频出现在网上时，反而可能被假视
频淹没、混淆，以至于被怀疑，被误解，被
无视。

网络监管、公安、教育等部门应启动
对“校园暴力视频梗”的专项治理，明确

“校园暴力视频梗”的违法属性或不文
明、不道德属性，拉出有关“校园暴力视
频梗”的负面行为清单，划出底线，给短
视频平台、短视频制作发布者和公众提
供清晰的规则，提供判断标准，提供行为
指南。学校、家庭和公安等部门应保持
敏感性、警惕性，及时捕捉有关校园暴力
的苗头，及时发现校园暴力问题，高效负
责任地处置有关校园暴力的投诉举报，
保护好受害者的权益。

（据《北京青年报》）

“校园暴力视频梗”是一种病态的娱乐

记者调查发现，一些不法分子自诩为“消防安全专家”或假冒消防部门工作人员，以
组织所谓的消防安全知识培训为幌子，向中小学、企事业单位或社区居民高价兜售来路
不明的消防器材。 新华社发

警惕虚假培训

寒潮来袭，城市相关职能部门扎实做好低温冰冻天气
应对工作，本应是应有之义。但对于河南罗山县来说，相
关应对工作可能是有的，却为民众“添了堵”。据报道，气
温在 0℃以下，洒水车却上路继续洒水，导致部分路面结
冰，多名骑电动车的市民因此摔倒。罗山县当地政府表
示，降温幅度很大，相关部门作业前研判失误，未对洒水时
间做出调整。政府部门将对摔倒群众采取赔偿措施。

点 评：

不管是为了让街区整洁美观，还是为了让城市空气质
量达标；不管是将服务外包给第三方公司，还是城市相关
部门自组车队“亲自下场”，每天都在进行的洒水工作都应
该是目标明确且灵活执行的。“以人民为中心”从来都不是
一个抽象的概念，也不能只停留在口头上、止步于纸上谈
兵，而应该贯彻落实于日常工作的方方面面。在看似一个

“芝麻大”的洒水车作业问题背后，多少反映了职能部门的
工作方式，甚至是工作态度问题。希望罗山县当地相关部
门的“研判失误”能够带来更科学精准的方案设计，并形成
可供现实操作的制度规范长久执行。

（据《成都商报》）

据报道，网络上最近频频冒出一种新的不明疾病——
“幻阳症”。一些网友表示，自己出现了此疾病的诸多“症
状”。如总觉得自己身体哪里不舒服，参照阳性症状反复
比对自身；多次吞咽口水以判断嗓子是否干疼；身体感到
燥热便忍不住测量体温、一天多次测抗原等；甚至既担心
自己阳了，又希望早点阳了算了。

点 评：

虽说“幻阳症”是新名词，但不难想象就是幻想出来的
症状，与阳不阳关系不大，除非已经阳了自己不知道。也就
是说，“幻阳症”是部分人对当下疫情冲击的现实焦虑反应，
并被放到互联网上而已。但也仅此而已，不会因此诱发真
正的阳性症状。诚如专家所言，“幻阳”是对未知情况的焦
虑，属于正常反应，不要一味害怕。如果因为“幻阳”而不
当用药，那就真有可能威胁到个人身体健康。（据《新京报》）

据媒体报道，我国目前每年淘汰废旧家电量达 1 亿到
1.9 亿台，并以平均每年20%的幅度增长。然而，在家电家具
等大件物品的回收过程中，价格过低、处理速度慢、找不到渠
道等问题时常困扰着广大居民。同时，回收处理链条长、成
本高、模式重、难度大，也成为了制约整个行业发展的痛点。

点 评：

随着居民消费水平不断升级，家具家电的更新换代速
度变快，导致大件废旧家具成为大件垃圾，不仅影响了街
面形象、居住环境，还存在安全隐患和资源浪费。

对此，需要地方政府、相关部门积极行动起来，出台相
关政策，降低大件家具回收成本。如建立大件家具回收利
用全链条，在居民小区设置废旧大件家具投放点，解决好
中间环节的运输、拆解，处理好垃圾处理和循环再利用之
间的关系。居民虽承担一定的回收费用，但要想办法降低
居民端的费用，这样才能激励居民通过正规渠道处理废旧
大件家具的积极性。 （据《内蒙古日报》）

近日，据媒体报道，有投资者在网上晒出“理财赔钱，
客户经理给补回来”的主题帖。针对此事，有业内人士表
示“这种情况属于“活久见”。

点 评：

根据《理财公司理财产品销售管理暂行办法》，“为理
财产品提供直接或间接、显性或隐性担保，包括部分或全
部承诺本金或收益保障”属于禁止性行为。对照之下，客
户经理自掏腰包提供补贴，隐隐有“提供直接或间接、显性
或隐性担保”之意，一旦双方产生争执，这很可能成为一个
不得不防的法律瑕疵。

毋庸讳言，客户经理打“感情牌”可以理解，但更需要
打好的还是“专业牌”，由此，首先就应该将投资理财行为
约束在法律框架之内——健全的法律保障本身，对于双方
都是一种有效的保护。 （据《齐鲁晚报》）

连日来，由于冬季寒潮天气和新冠肺炎疫情叠加因素
影响，各地感染人数快速增长，各式涉疫谣言也在快速发
酵。其中也包括不少新老谣言，可能让大家对新冠有错误
认识，在预防、治疗新冠过程中采用错误手段。

点 评：

根据刑法、治安管理处罚法、网络安全法、互联网信息
服务管理办法等法律法规，互联网信息服务提供者不得制
作、复制、发布、传播含有“扰乱社会秩序，破坏社会稳定
的”内容等信息。在网络上散布，造成公共秩序严重混乱
的，以寻衅滋事罪定罪处罚。

平台也须依法承担起社会责任，对平台上流传的涉疫
谣言、不实信息，及时采取技术手段加以甄别清除。互联
网群组的建立者、管理者也需履行好监督责任，认真识别
和及时删除相关链接，切实挤压涉疫谣言生存的空间。相
关机构和专家应加强对有关新冠病毒防治的科普，及时发布
权威信息，让科学和真相跑在谣言前面。（据《北京青年报》）

“幻阳症”不可怕 反应过度没必要

-1℃洒水结冰致多人摔倒
部门研判决策岂能“手滑”

打通废旧家电家具回收堵点

自 掏 腰 包 补 偿 客 户 损 失
客户经理的“感情牌”太不专业

别让涉疫谣言带偏防疫“正确姿势”

120亿元洗钱大案曝光 面对新型犯罪更需“以新制新”

新华社发

冬至大如年

据媒体报道，重庆、浙江、贵阳等地近
日发布最新疫情防控政策，明确各级党政
机关、企事业单位无症状和轻症干部职工
根据身体状况和岗位需要，做好个人防护
可正常上班。

受疫情影响，不少人只能选择居家办
公，不能面对面交流，或多或少会影响工
作效率。尤其是在党政机关和一些企事
业单位，很多工作无法在线上开展，如果
迟迟不能恢复正常上班，就会带来各种各
样的麻烦。最近有专家表示希望医务工
作者“轻伤不下火线”，更有地方明确至明
年 3 月底卫健系统取消节假日。这些现象
说明，在一些领域或部门，的确存在正常
上班的强烈需求。

不过，重庆等地作出的上述安排中，
普遍的措辞是“可以正常上班”，既然是

“可以”，也就意味着特殊情况下还是不必
勉强上班。可见，对于是否正常上班这个
问题，并不是某一方就能简单决定，确实
在 现 实 决 策 中 经 常 存 在 模 棱 两 可 的 状
况。不仅党政机关如此，在企业同样会遇
到类似尴尬。

从企业角度，对于是否正常上班，并
非劳资双方都有着一致的诉求。较为普
遍的情况是，企业出于恢复正常生产经营
需求，希望员工尽快返岗，即便员工身体
情况还没有完全康复，有的企业可能都会
要求员工正常上班。对于这种情况，可能
员工就并不是很认同，因为这存在一定的
风险。一方面带病上班太辛苦，不利于康
复，同时，可能其他健康状况正常的员工
也存在顾虑，担心在工作场所被感染。

能不能正常上班，按理说主要应该取
决于员工的身体状况，毕竟即便没有疫
情，健康出现问题，也应该安排休息。如
何既能正常上班，又能兼顾疫情防控的要
求，轻症是否可以正常上班，应该让专业
人士去回答这些问题。接下来，社会各个
领域都面临是否正常上班的抉择，面对这
个很难有统一答案的问题，最重要的还是
依靠科学，尊重专业，同时结合各单位实
际情况，多方沟通之后做妥善安排。

（据《南方都市报》）

“阳了”要不要上班
还得根据实际情况妥善安排


